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Yo.. . • . . supiere. 
Tú. . • . . . supieres. 
Él.. .. .. supiere, 

Futuro imperfecto. 

\ 
Nosotros supiéremos. 
Vosotros supiereis. 
Ellos ... • supieren. 

Este verbo pierde las radicales a y b y toma una e en vez :e 
la desinencia regular o en la primera persona del presente e 
indicativo (s' -e); en otras personas muda la a, ya en u,_ y_a _en e, 

la b en p (supe sepa) ; en otras deja de tomar la e m_ic1al de 
Y ' ab-' ab ' ',,. en la primera Y las terminaciones regulares (s re, s_ • ria~' d . d'cativo 
tercera persona de singular del pretérito per ecto e m ~ -
(supe, supo) tiene las desinencjas e, O breves, en vez de re 
guiares i, ió agudas. 

Lo mismo se conjuga su compuesto resaber• 

SER. 

Véase su conjugación en la página 78. 

Yo ...... tengo. 
Tú ...... tienes. 

Yo ...... lllve (l ). 
Tú ...... lllviste. 
.81 ...... lllVO. 

Yo ...... tendré. 
Tú.. .. .. tendrás. 
111 ...... tendrá. 

TEl'fER. 

Presente de indicativo. 

El ...... tiene. 
Ellos.. • • • tienen. 

Pretérito perfecto. 

Nosotros lllvimos. 
Vosotros tuvisteis. 
Ellos.. • • tuvieron . 

Futuro imperfecto. 

Nosotros tenaremos. 
vosotros tendréis, 
Dios .... tendrán. 

• 

é · · rfecto y de las (l) Raíz de la primera y tercera fo~a_del pret rito1mpe 
personas del futuro imperfeoto de subJuntivo. 

• 

Ten tú. 
Tenga él. 

Yo ...... tenga. 
Tú ...... tengas, 
Él ...... tenga. 

PARTE r, CAPITOLO VI, 

lf0D0 lKP!■ATIVt . 

Tengamos nosotros, 
Tengan ellos. 

Presente de subjuntivo. 

Nosotros tengamos, 
Vosotros tengáis. 
Ellos., • • tengan. 

Pretérito imperfecto. 

Yo.. • • • tuviera, tendría y lllviese. 
Tú. . . • . tuvieras, tendrías y tuvieses. 
Él .. .•• tuviera, tendría y tuviese. 
Nosotros tuviéramos, tendlÍamos y tuviésemos. 
Vosotros tuvierais, tendríais y tuvieseis. 
Ellos... . tuvieran, tendrían y tuviesen. 

Yo .... ,. tuviere. 
Tú. . . . . • tuvieres. 
Él. . . • . • tuviere. 

Futuro imperfecto. 

Nisvtros tuviéremos. 
Vosot-ros taviereis. 
Ellos.. .. tuvieren. 

◄ 37 

Este verbo admite una g después de la n radical en algunas 
personas (tengo); en otras, una i antes de la e radical (tienes); 
en otras cambia la e y la n radicales en u y v (tuve/; toma en 
otras una den vez de la e inicial de las terminaciones regulares 
(tendré, tendría); deja de tomar en la segunda persona de sin­
gular del imperativo la terminación regular e (ten-'); en la pri­
mera y tercera persona de singular del pretérito perfecto de in­
dicativo r tuve, tuvo) tiene las desinencias e, o breves, en vez de 
las regulares i, ió agudas. 

COfljuganse como tener sus compuestos atenerse, conte­
ner, 'detener, entretener, mantener, etc. 

TRAER. 

Presente de indicativo. 

Yo ...... traigo. 
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Yo ...... traje (1). 
Tú.. • • • . !rajiste. 
Él. .•... trajo. 

TraigaM. 

Yo •• •..• traiga. 
Tú... . • . !raigas. 
Él . ..... traiga. 

GIA.J[ÁTICA. CilTELLil!, 

Pretérilo p,rfeclo. 

' 

Nosotros !rajimos. 
Vosotros trajisteis. 
Ellos.. • • trajeron. 

1101>0 IKPBRlTlVO. 

1 
Traigamos nosotros. 
Traigan ellos. 

Presente do subjuntivo. 

1 

Nosotros traigamos. 
Vosotros !raigáis. 
Ella<.. • • traigan. 

Pretérito imperfecto. 

Frlmera y tercen forma. 

Yo ...... trajera y !rajese. 
Tú •. •• ,. !rajeras y trajeses. 
Él. • • . . • !rajera y trajese. \ 

Nosotros trajéramos y trajésem01. 
Vosotros !rajerais y trajeseis. 
Elw, ... . trajeran y trajesen. 

Yo .• •.•• !rajere. 
Tú...... trajeres. 
Él • .••.• !rajere. 

futuro imperfecto. • 

1 

N090tros trajéremos. 
Vosotros trajereis. 
EII<>,.. • • !rajeren. 

Este verbo admite después de la a radical, ya una i y una g 
(traigo), ya una j (trajiste); en otras personas toma esta misma 
letra en vez de la i de las terminaciones regulares ()rajera); ea 
la primera y tercera persona de singular del preterilo perfecto 
de indicativo (traje, trajo) tiene las desinencias e, O breves, en 
vez de las regulares i, ió agudas. 

Conjuganse como traer sus compuestos atraér, COfllr.ier, 
di!traer, etc. 

(1) Rafz de la primera y tercera forma del pretérito imperfecto y de 
laa personas del futuro imperíeclo de subjuntivo. Antes se solfa decir, f 
aun dice en algunas parteo el vulgo, trvje, trvjisle, etc.; trujera, trvj"', ele.¡ 

y trujer•, etc. 

Yo ...... vengo. 
Tú •• • ... vienes. 

Yo .••••• vine(!). 
Tú.• • • • . viniste. 
Él ...... vino. 

Yo ...... vendré. 
Tú.· · • .. vendrás. 
Él.•• ••• vendrá. 

Ven tú. 
Venga él. 

Yo ...... venga. 
Tú.· .. .. vengas, 
Él ...... venga. 

PAITI r, C!PiTuLO Y(, 

VE1'11\. 
Pres,nte do indicativo. 

Él •• • ... 11iene. 
Ellos .. • • • vienen. 

Prelérüo perfeclo. 

No.!otros vinimos. 
Vosotros vinisteis. 
Ellos... . vinieron. 

futuro imperfecto. 

Nosaros vendremos. 
V OSO/ros vendréis. 
Ellos .. • . vendrán. 

MODO lllPEU.TIVO, 

Vengamos nosotros. 
Vengan ellos. 

Presente do subjuntivo. 

Nosolros v,,npmos. 
Vosotros vengáb. 
Ellos .. , , vengan. 

Pretérito imperfecto . . 
Yo · · .· .... vt_m_era, vendría y viniese. 
~7' · · · · V)n.1eras, vendrías y vinieses. 

. . . . . vtmrira, vendría y viniese 
Nosotros • 'é · Vlm ramos vendrlamos y • 'é Yosot · . . ' VIru semos 
Fllos ros ~n~er8Js, vendríais y vinieseis. · 

... · Vlmeran vendrfan y · · 

Yo.· · • • . viniere. 
Tv .. • • .. vinieres. 
Él . .. • •. viniere. 

' VJmesen. 

Futuro imperfeclo. 

Nosotros viniéremoe. 
Yosotroa viniereis. 
Ellol... . vinieren. 

Gerundio. 

Viniendo. 

(t) Ralz de la primera y terce ~ 
personu del futuro imperí,.,..- d ra bo_rma_del pretérito imperfecto y de i. 

=w • su ¡unlivo. 



HO GR.l.llÁTJCA CASTELLANA, 

Este verbo admite una g después de la n radi~l en a(gun~ 
ersonas (vengo); en otras, una i antes de la e radical (vienes), 

~n otras muda esta radical en i (vine); toma en otras u~ d en 
vez de la i inicial de las terminaciones regulares (ve~dre, v~n­
dría)· deja de tomar en la segunda de singular del imperativo 
]a ter~inación regular e (ven-'); en la p~im~ra ! terc?ra pe~o­
na de singular del preterito perfecto de mdicativo (vine, vs°?) 
tiene las desinencias e, o breves, en vez de las regulares i, 10 

agudas. · enir 
Conjúganse como venir sus ?ompuestos avenir conv ' 

snlervenir, prevenir, reconvenir, etc. 

Yo ...... veía. 
Tú ...... veías. 
111 ...... veía. 

Vea 11. 

. Yo ...... vea. 
Tú ...... veas 
11!.. .... vea. 

VER(! ). 

Pr=t• de indicativo. 

Yo ...... veo. 

Pretérito imper(ecl-0. 

1 . 
No,otros veíamos. 
Vosotros veíais. 
Ellos .... veían. 

llODO JMP!RATIVO. 

Veamos nosotros. 
Vean ellos. 

Presente de subjuntivo. 

Nosotros veamos. 
Vo,otros veáis. 
Ellos .... vean. 

La irregularidad del verbo ver consiste en la e de estc_>S 
tiempos y personas; e que era_ letra radical en la forma anti­
cuada veer y que ha desaparecido en la moderna i,er. 

. . 'bí antes tú ..., 11 vee ellos 
(1) En ~l presente de ind1<:"t1vo_ se escn ª. ellos . E~ el ge.:.0dio 

veen; y también se había esenio tu ve,s, él ve>, """· 

se dijo veyendo. 1 térito imperfecto de 
Se ha usado, y aun poéticame~te ~e usa, e pre 

indicativo tña, vias, vía, uíamos, vf413, man. . 1 retérito 
Han escrito buenos autores, y aun suele decir el vulgo, en e_ P 
, to .~,, él vido formas desterradas ya del buen lengua¡e. p8TJ8C I yo wa , , 

PABTP! 11 CAPITULO Vl, 

La segunda persona de singular y las terceras de singular y 
plural del presente de indicativo .y la segunda de singular del 
imperativo, que son llanas en los verbos regulares, en éste ne­
cesariamente han de ser agudas, por constar de una sola sílaba: 
ves, oe, ven; ve. 

Su participio es irregular, según se demuestra en el capítulo 
siguiente. 

Conjúganse como este verbo sus compuestos antever, entre­
ver, prever y rever. Debe, por consiguiente, decirse: prevés, 
prevé, etc.; preví, preViste, previó, etc.; previendo; y no 
preveee, prevee, etc.; preveí, preveiste, ·preveyó, etc.; pre­
veyendo. 

YACER. 

Presente de indicativo. 

Yo. . • . . • yazco, yugo ó yago. 

MODO lKPEBATIVO.' 

Yace ó yaz tú. 
Y asca, yazga ó yaga él. 
Yazcamos, yasgamos ó yagamos nosotros. 
Y aacan, yasgan ó yagan ellos. 

Presente de subjuntivo . 

Yo.. • . . yasca, yasga ó yaga. 
Tú.. . . . yucas, yazgas ó yagas. 
Él ... .• yasca, yasga ó yaga. 
Nosotros yazcamos, yazgamos ó yagamos. 
Vosotros yazcáis, yasgáis ó yagáis. 
Ellos ... • yazcan, yazgan ó yagan. 

Las tres distintas formas con que se usa este verbo en los 
presentes de indicativo y subjuntivo y en el imperativo corres­
ponden á las de nacer y demás verbos de su clase , y á las de 
hacer y sus compuestos, en los mismos tiempos citados. To­
mando una z antes de la c radical, como en yazco, asimilase á 
nacer (nazco); cambiando la c en g, como en yagQ, conviene 



Ut GBA•ÁTICA CASffLLANA, 

con hacer (hago)· y admitiendo la z, antes de la c y cambiando 
esta última letra e~ g, como. en yazgo, participa de entrambos 
distintos glmeros de irregularidad. Por separarse yace~ ~e la 
conjugación de hacer y seguir la de nacer en los demas t1et?­
pos y personas, y a fin de facilitar el empleo de ?5te verbo su¡o­
tando su conjugación á una _sola pauta, c?nvendria no emplearle 
en adelante en sus tiempos irregulares smo con aquellas formas 
en que toma una z antes de la c, 6 sea con la irregularidad de 
los verbos de la tercera clase. 

Varios verbos que se diferencian por algu~as de sus irregu-
• aridades, convienen en otras, como se ha podido observar. _Para 
demostrarlo más claramente y facilitar este cur!oso estud~o se 
agruparán ahora los verbos en que concurre tal c1rcunstanc1a. 

IRREGULARIDADES POR PKaMUTAGIÓN. 

Toman e en vez de a radical. 
Caber: quepo; quepa, quepamos, quepan; quepa, quepas, etc. 
Placer: plega 6 plegue. 
Saber: sepa, sepamos, sepan; sepa, sepas, etc. 

Toman i en vez de a ó e radical: . . , .. 
Hacer: hice, hiciste, etc.; hiciera é hiciese, hicieras e hicie-

ses, etc.; hiciere, hicieres, etc. . .. 
Los de la VI clase.-Pedir: pidu, pides, pide, piden; ~1~10, 

pidieron; pide, pida, pidamos, pidan; ~i~a, pi~a~, etc.; pi~,e~a 
y pidiese , pidieras y pidieses, etc.; pidiere, pidieres, etc., pi-
diendo, , . , • í 

Los de la VII.-Reir: río, ríes, lie, nen; no, rieron; r_ e, 
ría, riamos, rían; ria, rías, etc.; riera y riese, rieras Y rie-
ses, etc.; ,iere, rieres, ele.; riendo. . . . . . . 

Los de la Vlll.-Sentir: sintw, sintieron; sintier_a Y_ sintiese, 
sintieras y sintieses, etc.; sintiere, sintieres, etc .; sintiendo. 

Decir: el gerundio y todas las personas de este verbo: e~­
ceptuadas la primera y segunda de plural del presente de md1-

,. 

PÁITE IJ CA.PITO LO V!. 03 

cativo, las seis del pretérito imperfecto de este llllsmo modo y la 
segunda de plural del imperativo. 

Los ~ompuestos de decir: el gerundio y las mismas personas 
~ue el simple, exceptuadas las del futuro imperfecto de indica­
t~vo (bendeci'ré, bendeci:ás, . etc.), y la s~gunda forma del preté­
rito 1mpe~fe~to d~ subJunhvo (bendecir1a, be1idecirías, etc.) (4). 

Erguir: irgo, irgues, irgue, irguen· irguw irguieron· irgue . . . ' ' , , 
irga, irgamos, irgan; irga, irgas, etc.; irguiera, é irguiese ir-
guieras, 6 irguiese.~, etc.; irguiere, irguieres, etc.; irguiend;, 

. querer: quise, quisiste, etc. ; quisiera y quisiese, quisieras y 
quisieses, etc.; quisiere, quisieres, etc. 

Venir: _vi_ne, viniste, etc.; vfoiera y viniese, vinieras y vinie-
1es, etc.; viniere, vinieres, etc.; viniendo . 

Toman u en vez de a, e u o radical: 
. Caber: cupe, cupiste, etc.; cupiera y cupiese, cupieras y cu­

pieses, etc.; cupiere, cupieres, etc. 
Ha~er: hube, hubiste, etc.; hubiera y hubiese hubieras y 

hubieses, etc.; hubiere, hu~ieres, etc. ' 
Placer: plugo, pluguieron; pluguiera y plUJuiese; pluguiere. 

. Saber: supe, supiste, etc.; supiera y 6Upiese, supieras y s11-
pieses, etc.; supiere, supieres, etc. 

. Tener: tuve, inviste; etc.; tuviera y tuviese, tu~ieras y tu­
vieses, etc.; tuviere, tuvieres, etc. 

Los de la XI clase.-Dormir: durmw, durmieron; durma­
mos; ~urmamos, durmáis; durmiera y durmiese, durmieras y 
durmieses, etc.; durmiere, durmieres, etc.; durnueiulo. 

~oder: pude, P:U,1iste, e~c. ; pudiera y pudiese, pudieras y 
pudieses, etc.; pudiere, pudieres, etc,; pudiendo. 

~Oner: puse, pusiste, etc. ; pusiera y pusiese, pusieras y 
pusieses, etc.; pusiere, pusieres, etc. 

Toman el diptongo ue en vez de o radical: 
Los de la lI clase.-Contar: cuento, cuentas, cuenta, cuen­

tan; cuenta, cuente, . cuenten; cuente, cuentes, cuente, cuenten. 
Los de la XL-Dormir: duermo, duermes, duerme, duer-

(l) Véase lo que acerca de estos compuestos se dice en la página uo. 
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men; duerme, duerma, duerman; duerma, duermas, duerma, 
duerman. 

Poder: puedo, puedes, puede, pueden; puede, pueda, pue-
dan; pueda, puedas, pueda, puedan. 

Toman g en vez de c radical: 
Decir: digo; diga, digamos, digan; diga, digas, etc. 
Hacer: hago; haga, hagamos, hagan; haga, hagas, etc. 
Placer: plugo, pluguieron; plega ó plegue; pluguiera y plu-

guiese; pluguiere. 
Yacer: yago; yaga, yagamos, yagan; yaga, yagas, etc. 

Toman j en vez de c radical: 
Los de la IV clase.-Conducir: conduje, condujiste, etc.; con­

áujere y condujese, condujeras y condujeses, etc.; condujere, con­
dujeres, etc. 

Decir: dije, dijiste, etc.; dijera y dijese, dijeras y dijeses, etc.; 
d1jere,dijeres, etc. (f). 

Toman otras letras en vez de dos de las radicales: 
Caber: quepo; cupe, cupiste, etc.; quepa, quepamos, que­

pan; quepa, quepas, etc.; cupiera y cupiese, cupieras y cu­
pieses, etc.; cupiere, cupieres, etc. 

Decir: digo; dije, dijiste, etc.; diga, digamos, digan; diga, 
digas, etc.; dijera y dijese, dijeras y dijeses, etc.; dijere, dije­
res, etc. 

Poner: puse, pusiste, etc.; pusiera y pusiese, pusieras y 
pusieses, etc.; pusiere, pusieres, etc. 

Querer: quise, quisiste etc.; quisiera y quisiese, quisieras 
y quisieses, etc.; quisiere, quisieres, etc. 

Saber: supe, supiste, etc.; sepa, sepamos, sepan; ,epa, 
sepas, etc.; supiera y supiese, supieras y supieses, etc.; su­
piere, supieres, etc. 

Tener: tuve, tuviste, etc., tuviera y tuviese, tuvieras y 
tuvieses, etc.; tuviere, tuvieres, etc. 

(1) 7hier toma también una j, pero por irregularidad especial, que 
sólo en este verbo se halla. 

PA.ITg I, CAPÍTU'to VI. 

Toman las terminaciones U3 
res í, ió agudas: e, 0 breves en vez de las regula-

Los de la JV cla¡;e e . 
Caber: cupe, cu;o•.- onduc1r: conduje, condujo, 
Decir: dy·e, dij'o. 
Haber: hube, hubo. 
Hacer: hice, hizo. 
Poder: pude, pudo. 
Poner: puse, puso, 
Querer: quise, quiso. 
Saber: supe, supo. 
Tener: tuve, tuvo. 
Traer: traje, trajo. 
Venir: vine, vino (f). 

Toman una den vez de 1 . • 
_guiares: ª e O la 1 de las terminaciones re-

Lo,s de la XII clase.- Vale . . 
valdrias, etc. r. valdre, valdrás, etc.; valdría 

Poner: pondré, pondrás etc . ' ' 
Tener: tendré, tendrás 'etc : 'pon~ria, pondrías, etc. 
Venir: vendré vend : . ' tendria, tendrías, etc. 

' ras, etc.; vendría, vendrías, etc. 

Toman personas del verb h 
regulares: 0 aber en vez de las terminaciones 

Andar: anduve anduv·st 
se, anduvieras y 'anduvil e, etc.; anduviera y anduvie-
res, etc. Véase la página H~~es, etc.; anduviere, anduvie­

Estar: estuve estuvist 
estuvieras y estutieses et'. etc.; e~tuviera, y estuviese 

' c. ' estuviere, estuvieres, etc. ' 

IUl!GUL.1.RIDADES POR ADICIÓ!I. 

Admiten i antes de e rad· 1 
LosdJii ica: 

___ e_a e ase.-Acertar: acierto, aciertas, acierta, acier-

(1) También andar y estar tiene . . 
nas, pero por dislinto género de . lernul ~•Clones breves en estas "" irregu andad. ,.-rao-

10 
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U6 . • ,. aci· ertes acierte, acierten. . t acierten- acier .. ' ' . 
tan; acierta, acier e, . ' . to sientes siente, sienten; sien-

L de la VIII.-Senllr: sien , : 
os . . . ientas sienta, sientan. 

te, sienta, sientan, sienta s ' e yerguen; yergue, yerga, 
Erguir: yergo, yergues' yergu '1 (l) 

. yerga yergas, e c. · . 
y erg amos, yergan, . ' . quieren. quiere, quiera, quie-

Querer: quiero, quieru, qui~re, ' 
ran; quiera, quiera!' quie_ra, quieran. 

Tener: nenes, lt~ne, lte~en. 
Venir: vienes, viene, vienen. 

d ¡ t minaci6n regular: 
Admiten g antes e a,,erl . algo· valga, valgamos, val-
Los de la XII clase.-'ª er. v ' 

gan; valga, valgas, etc. asgan· asga, asgas, etc. 
Asir: asgo: asga, asgamos, ~ngan· ponga pongas, etc. 
Poner: pongo; ponga, pongamos;e!gan; t~nga, 1:ngas, etc. 
Tener: tengo; tenga, tengamos, ngan· venga, vengas, etc. 
Venir: vengo; venga, vengamos' ve ' 

. • antes de la terminación regular: 
Admiten i Y g . ai·gan· caiga caigas, etc. . . caiga caigamos' c ' ' Caer: caigo, .' . . 

11
• oiga oigas, etc. 

Oir: oigo; oiga, oi~amost, o~gg:,,:os t;aigan; traiga, trai-
Traer: traigo; traiga, rai ' 

gas, etc. 

· · · regular· 
Admiten Y antes de )Ha t~r-~mya~io;uyes, hu~e, huyen; huye, 
Los de la X clase.- uir. u ' t 

h . huya huyas, e c. huya, huyamos, uyan, ' 
Oir: oyes, oye, oyen; oye. 

Admiten y después de la terminación regular: 
Dar: doy. 
Estar: estoy. 
Ser: soy (2). 

(t) Permutada la i en Y· resente de indicativo del verbo 
(i) También la primera _pers':;;" .:e~pde tal persona no consiste sola­

. oo ) acaba en y, pero la meg an a :I~1! en la adición de dicha letra. 

PARTE I, . CAPiTOLO vr. 
H-7 

Admiten z antes de e radical: 
Los de la III clase.-Nacer: nazco; nazca, nazcamos, naz­

can; nazca, nozcas; etc. 

Los de la IV.-Conducir: conduzco; conduzca, conduzcamos, 
conduzcan; conduzca, conduzcas, etc . 

Placer: plazco; plazca, plazcamos, plazcan; plazca, plaz­
cas, etc. 

Yacer: yazco; yazca, yazcamos, yazcan; yazca, yazcas, etc. 

IRREGULARIDADES POR SUPRESIÓN, 

Pierden la e inicial de las terminaciones radicales: 
Cab ab ,, b'' cab'' b'' er; c - re, ca - ras, etc.; - ria, ca - rias, etc. 
Haber: hab-'ré, hab-'rás, etc,; hab-'ría, hab-'rías, etc. 
Poder: pod-'ré, pod-'rás, etc.; pod-'ria, pod-'rías, etc. 
Querer: quer-'ré, quer-'rás, etc.; quer-'ría, quer-'.rias, etc. 
Sabe . b'' ab'' t b'' b'' r. sa - re, s - ras, e c.; sa - ria, sa - r1as, etc. 

Pierden la terminación e : 
Los de la XII clase.-Salir, sal-', ·Valer: val-' (f). 
Hacer: haz-' (2). -
Poner: pon-'. 
Tener: ten-'. 
Venir: ven-'. 

Pierden la i inicial de las terminaciones regulares: 
Los de la IV clase.-Conducir: conduj-'eron; conduj-'era y 

conduj-'ese, conduj-'eras y conduj-'eses, ele.; conduj-'ere con-
d . ' , UJ- eres, ele. 

Los de la V.-Tañer: tañ-'ó, tañ-'eron; tañ-'era y tañ-'ese, 
tañ-'eras y tañ-'eses, etc.; tañ-'ere, tañ-'eres, etc.; tañ-'endo. 

Los de la VII.-Ceñir: ci,i-'ó, ciñ-'eron; c,ñ-'era y ci,i-'ese, 
ciii-'eras y ciñ-ceses, etc.; ciñ-eere, ciii-'eres, etc.; ciñ-eendo. 

(1) En esta persona del imperativo se emplea también el verbo valer 
con la forma regular uale, según ya se ha dicho. 

(!) Permuta~• la e en I por regla ortográfica. 
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Decir: dij-'eron; dij-'era y dij-'eses, dij-'er/JS y dij-'eses, etc.; 
dij-'ere, dij-'eres, etc. {l). 

Pierden la e radical y la e 6 la i de terminaciones regulares: 
''' h ' '' h''' h'' ' t Hacer: ha - re, a - ras, etc.; a - ria, a - rias, e c. 

· d'' t ' d' ' ' t d' ' ' d'' ( ' te Decir: 1- re, 1- ms, e c.; 1 - na, i - nas, e . 

Lo que en la página 91 se ha dicho acerca de las formas 
con que antiguamente se usaban las segundas personas de los 
verbos, es aplicable así á los regulares como á los irregulares: 

USO A.NtIGUO, 

Acertados ... . ... 
Ascendedes .... . • 

USO MODERNO, 1 USO AN'I'IGUO, 

acertáis. Senlides .•... . •. . 
ascendéis. !des ('I) ... . ..... . 

USO IIOD'BllNO. 

senlls. 
vais. 

Los que hoy terminan.en y en la primera persona del singu­
lar del presente de indicativo, carecían de esta letra y termina­
ban en o. Como so, en Jugar de soy, decíase do y vo, en lugar 
de doy y de voy. 

Muchos de los que hoy acaban en go y ga en algunas per-
sonas, solían carecer de la g. 

uso ANTIGUO, USO MODERNO, uso ANTIGUO, USO JIODBlll'fO, 

cayo .. . ......... caigo. Trayo . . ......... traigo. 

caya ..... . ...... caiga. Traya ....... . . .. !raiga. 

Oyo ............ oigo. Valo . ...... . .... valgo. 

Oya ............ oiga. Vala . ......... . . valga. 

----
(1 ) En las formas condujo y dijo hay olro género de irregularidad de 

que ya se ha dado cuenla. También son dislinlas las irregularidades de 
)as formas del verbo traer, traje, trajeron, trajera, trajese, etc.¡ trajere, etc. 

('I) Esla forma anticuada no conviene con la moderna, según se ve, 
sino en la última letra, y no eslá, por consiguiente, comprendida en la 
regla general que se explica en la página 91. 

PAB.TI I, C.1PiTULO 'fl 
. . 1~ 

Los tiempos de otros qu h • 
te 

, • , e a ora llenen u en Ja primera s'J b ruan o. 1 a a, 

USO .ANTIGUO. 

Copo ... . .... . . . 
Dormió ....... .. 
Morió . . . . ... .. . 

USO llODl!:RNO, 

cupo. 
durmió. 
murió. 

USO ANTIGUO. 

Ovo úhobo ... . .. 
Poso ........... . 
Sopo .. .. ....... . 

USO lfODlftNO, 

hubo. 
puso. 
supo. 

Estudiados en su estructu tod 
resulta que son irregulares: ra os los verbos no anticuados, 

D11 LA PRIIIIIRA CO~IUGACIÓN: 

De una sílaba: dar. 
Con a en la peaúltima. andar 
Con e• van·os 1 . d. Y su compuesto desandar 

• ermm • esta e, en las mismas 1 / os, por regla general, á contar desde 
( 1) e ras que otros que son regulares. 

Con o: varios terminad 1 
esta o, en las mismas letr os, por reg a general, á contar desde 

Con U
• 
1
. as que otros que son regulares 

. ugar. · 

DB LA SEGUNDA CONIUGACIÓN: 

De una silaba: ser y ver. . 
Con a en la penúltima. t d 

relamer y precaver. . o os, menos arder, barrer, lamer, 

Con e: los terminados en ( 
eller, ener' erder erer ':ªr menos mecer y remecer)' 
ver, cpmo an/4'er-' hede' ~er, erter; los compuestos de 
que finalizan en cender ie Íender, hender y todos los 

Y n er (menos pretender) (íl). 

(t ) Ninguno de los verbos de la . . . 
la penúltima sílaba es irregul pnmera conJugac1ón que lienen i eo 

(!) El verbo r~ular prelld:; . 
guiar, según se verá en el capltuluene dos participios; uno de ellos irre-

0 correspondiente. 
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Con O : poder y los terminados en 
oner, orcer, order y over ( 1) (íl) · 

ocer, oler, olver, 

DE LA TERCERA CONIUGACIÓN: 

De una sílaba : ir• d • los 
Con a en la penúltima: asir y su compuesto esaSll'' y 

terminados en alir Y añir (3)- . (i) 
Con e: todos menos los terminados en erg¡.r · 
Con i, los t;rminados en iiiir li irir (5). 
Con o; dormir, morir y oir y los compuestos de estos tres 

verbos (6). · · wr·) 
Con u: los terminados en ucir, uir (menos mm1sc ' 

ullir y uñir (7). 

DE LOS VERBOS IMPERSONALES y DEFECTIVOS. 

IIIPERSON!LES. 

Llámanse verbos impersonales los que_ sól~ :e;;;~:~: 
1
:: 

el infinitivo y en la tercera persona de smgu a 

tiempos. 1 • · t · 
Lo . . ales de estos verbos son os s1gmen es . s prmc1p 

(4) El verbo regular romper tiene. dos participios ; uno de ellos irregu­

lar, según se verá ende! cal pftulodc~r~":iP¡.~gn:~~:iiene i ni u en :a penúlti­
(i ) Ningún verbo e a segun 

ma sflaba. ,_, . ular según se verá en 
(3) El participio del verbo regular aunr es irreg ' 

el capítulo correspondiente. . ~""emir son defectivos, y no se 
(•> Aguerrir, arrecirse, ater,rse y _em,,..._ uJ "d d • 

. en que no tienen 1rreg an a · , emplean smo en personas ribir sus compuestos, e 
(5> Los participios de los verbos regáularesel esccapftuloy correspondiente. 

. • . • lares según se ver en 
imprimir, son 1rregu . , . a sino en ersonas en que no 

(6) Abolir es delecllvo, y no se con¡;g od ·rse lee en la página 43?. 
tiene irregularida_d. Véase lboo que ªtrcaub~; es7rregular, según se verá en 

(7) El part1ctp10 del ver regu ar e 
el capítulo correspondiente, 

Alborear. 
Amanecer. 
Anochecer. 

PARTE 1, CAPÍTlJLO VI. 

Diluviar. 
Escarchar. 
Gramar. 

Helar. 
Llover. 
Lloviznar. 

Nevar. 
Relampaguear. 
Tronar. 

Se denominan impersonales porque, si bien se usan siempre 
en la tercera persona, el agente no se determina, y la imagina­
ción tiene que suplir alguno; v. gr.: Días, el cielo, la nube, etc.: 
aunque alguna vez se expresa, como en estos ejemplos: cuando 
D10s ama!lezca; amaneció EL DIA; llovía si Dios tenía que. 

Los verbos amanecer y anochecer se suelen usar en las 
tres personas; pero entonces no son impersonales , sino neu­
tros; V, gr.: yo AMANECÍ en Madrid, y ANOCHECÍ en Guadalajara; tú 
ANqCRECISTE bueno' y AMANECISTE malo, También alguna vez se 
usan en plural, como cuando decimos AMANECERÁN mejores días; 
ANOCHECERÁN y no AMANECERÁN los malvados; esto es, dejarán de 
~wistir de la noche á la mañana. 

Otros verbos hay que, no siendo impersonales de suyo, toman 
este caracteren algunas de sus acepciones; v. gr.: ES tarde; HA­

BRÁ guer-ra ó guerras; HACE mal tiempo; PARECE que vendrá; CON­

VIENE aprender; IIIPORTA callar: locuciones en que no se expresa 
ni se descubre el agente de la significación ~el verbo. 

La tercera persona de singular del presente de indicativo 
del verbo haber, como impersonal, es ha cuando con él se 
expresa transcurso de tiempo; v. gr.: tres años HA; ó en las frases 
HA lugar y no HA lugar. En cualquiera otro caso es hay; v. gr.: 
HAY paso, HAY indicios. 

Los verbos, en su mayor parte, se pueden usar como imper­
sonales, valiéndose para ello de la tercera persona de plural, 
también sin sujeto preciso que los ponga en acción; por ejem­
plo: ASEGURAN que será buena la cosecha; CUENTAN de un sabio .... ; 
allí RIÑEN; 6qué DIRÁN?; lo cual es lo mismo que se asegura, se 
cuenta, se riM, ¿qué se dirá? Y he aquí otro modo de usar como 
impersonales los verbos, por medio del pronombre se, en calidad 
de indeterminado, y sin que se le pueda sustituir con otro algu­
no de los impersonales. 


